
Protokoll zur Jahreshauptversammlung des  

TV Freiburg St. Georgen von 1897 e.V. am 15.03.2024 

 

 

Am Freitag, dem 15.03.2024 fand die Jahreshauptversammlung des TV Freiburg St. Georgen 

von 1897 e.V. in der Festhalle St. Georgen (Schulstraße 8) statt. Eröffnet wurde die 

Versammlung durch den ersten Vorsitzenden Michael Kirsch. Dieser begrüßte die 54  

(52 wahlberechtigte Mitglieder und 2 Gäste) anwesenden Mitglieder, Ehrenmitglieder und 

Gäste sowie den Vorstand des Vereins und stellte die Tagesordnung fest; Anträge waren keine 

eingegangen. Daraufhin verlas Tobias Salb das Protokoll der vergangenen Jahreshaupt-

versammlung vom 24.03.2023. 

Im Folgenden berichtete Michael Kirsch über das Vereinsgeschehen und betonte, dass die 

Mitgliederzahlen nach den schwierigen Corona-Jahren wieder angestiegen sind. Der Stand 

per 31.12.2023 belief sich auf eine Gesamtzahl an Mitgliedern von 2.091, darunter 1.015 

Mitglieder unter 18 Jahren. Der Verein hat 1.162 weibliche und 929 männliche Mitglieder. 

Michael Kirsch dankte für das Vertrauen, das die Mitglieder dem Turnverein stets 

aussprechen. Dieser Anwuchs der Mitgliederzahl ist Spiegelbild des großen Bedarfs an 

sportlichen Angeboten sowie das Streben aller nach einer aktiv gelebten wertevermittelnden 

Gemeinschaft.  

Die bereits in der Jugendjahreshauptversammlung durchgeführt Wahl von Elias Ehret wurde 

in der Jahreshauptversammlung einstimmig genehmigt. Er folgt somit Sandra Maier, welche 

jahrelang das Amt der Vorsitzenden des Jugendvorstands innehatte. Michael Kirsch dankte 

den beiden Anwesenden Sandra Maier und Melissa Maggiore für ihre hingebungsvolle  

Arbeit für und mit den Kindern und Jugendlichen des Turnvereins. Allen abwesenden 

ehemaligen Vorstandsmitgliedern des Jugendvorstands kam der Dank für ihr großartiges 

(teilweise jahrzehntelanges) Engagement per tosendem Applaus zu. Elias Ehret berichtete 

anschließend über die vergangene Nikolausfeier mit einem mehr als 2-stündigen Programm, 

über das im Sommer 2023 stattgefundene Übungsleiterdankestreffen auf dem Malteser-

gelände sowie über die ab 01.04.2024 anlaufende Spendenaktion „Region im Blick“ von  

Edeka Rees, die der Jugend zugutekommt. 

Die sportlichen Jahresberichte wurden von den Fachvorständen im darauffolgenden 

Tagesordnungspunkt vorgetragen: 

Susanne Kirsch dankte den Trainer*innen des Fachbereichs Gesundheitssport, welche durch 

ihr individuelles und persönliches Training sowie deren positiver Lebenskraft und Lust an 

Bewegungsfreude die Mitglieder des Turnvereins wahrlich mit in ihren Bann gezogen haben.  

Der Fachbereich Rope Skipping, Tanz und Wettkampfturnen wurde 2023 geprägt von vielen 

sportlichen Höchstleistungen, Auftritten, Wettkämpfen und Auszeichnungen. Mit großem 

Erfolg und Engagement gehen Jung und Alt diesen Sportarten nach.  

Durch die Organisation des Simultanaustausches mit Japan im Sommer 2024 konnte Gaby 

Gschwinder nicht an der Jahreshauptversammlung teilnehmen. Die Berichterstattung zum 

Fachbereich Turnen übernahm Michael Kirsch. Die 15 Übungsgruppen setzen sich fast nur 

aus Kinder- und Jugendturngruppen zusammen. Jugendliche und junge Erwachsene treffen 

sich einmal die Woche für das Trampolin- und Turntraining.  

Das große Highlight des Jahres war für alle Turner*innen des Turnvereins der Auftritt bei der 

Turnergala „Eternity“, bei der 25 Athlet*innen das Eröffnungsbild darstellen durften. 



Michael Kirsch berichtete zudem von der großen Nachfrage nach den Sportangeboten des 

Turnvereins sowie dem Bedarf an Hallenzeiten und qualifizierten Trainer*innen. Mit diesen 

Punkten sehen sich fachbereichsübergreifend leider alle Beteiligten konfrontiert.  

Angelika Metz konnte als Fachvorstand für die Leichtathletik von etwa 70 kleinen und großen 

Sportler*innen berichten. Neben dem Sommertraining auf dem Sportplatz an der Bozener 

Straße und in der Freisportanlage der Staudinger Gesamtschulen wurde im Winter in der 

Sporthalle der Schneeburgschule und in der Bewegungshalle der Vigeliusschule trainiert, um 

u.a. das Sportabzeichen abzulegen. 

Über den Fachbereich Ballsport mit seinen Abteilungen Prell-, Volley- und Handball sowie 

Tischtennis, Badminton und der Gruppe „Fit am Ball“ konnte Thilo Rees viel Erfolgreiches 

berichten. Neben dem sehr guten Abschneiden aller Liga- wie auch Jugendteams war die im 

Frühjahr erfolgte Inbetriebnahme der Beachanlage auf dem Maltesergelände ein weiterer 

Höhepunkt des Fachbereichs.  

Zum Tagespunkt Anpassung der Beiträge an Kostensteigerungen erläuterte Michael Kirsch 

die aktuelle und allgemeine Situation rund um die steigenden Kosten, die auch vor dem 

Turnverein nicht Halt machen. Die Infrastruktur, Trainer*innen, Ausrüstung und andere 

Ressourcen erfordern finanzielle Mittel, die sichergestellt werden müssen. Dabei betonte  

er, die Erhöhung so minimal wie möglich zu gestalten. Der Turnverein wolle auch weiterhin 

faire Preise anbieten und gleichzeitig die Qualität der Angebote gewährleisten. Die 

Mitgliedsbeiträge, welche 2007 das letzte Mal erhöht worden sind, wurden nun in zwei 

Abstimmungen durch die Versammlung genehmigt, wie folgt: erster Beschluss zur Erhöhung 

p.a. von Erwachsene auf 120 €, 2. Erwachsener auf 96 €, 1. Kind/Schüler/Studierende  

auf 66 €, 2. Kind auf 48 €, maximaler Familienbeitrag auf 192 €, Trainer auf 30 €, mit 45  

Ja-Stimmen, 0 Nein-Stimmen und 7 Enthaltungen. Zweiter Beschluss zur Erhöhung p.a.  

der passiven Mitgliedschaft auf 30 € wurde mit 35 Ja-Stimmen, 8 Nein-Stimmen und  

9 Enthaltungen genehmigt. 

Michael Kirsch leitete zum Tagesordnungspunkt Totengedenken über. Im Jahre 2023 musste 

der Turnverein von neun Mitgliedern Abschied nehmen. Darunter auch Jupp Schröder, 

welcher ein langjähriges Vorstandsmitglied gewesen war. In einem stillem Moment des 

Gedenkens wurden an alle Verstorbenen gedacht. 

Ehrungen von besonderen Leistungen und Verdiensten von Sportlern sowie die Ehrung von 

langjährigen Mitgliedschaften wurden unter der Leitung von Tobias Salb zusammen mit 

Susanne Kirsch und Angelika Metz vorgenommen. An der Jahreshauptversammlung 

anwesend und somit persönlich geehrt werden, konnte Hans-Dieter Westhofen mit der 

silbernen Vereinsnadel über eine 20-jährige Mitgliedschaft. Leider haben weitere Jubilare 

sowie jene, die mit der goldenen Vereinsnadel geehrt worden wären, nicht an der 

Jahreshauptversammlung teilgenommen. Zum Ehrenmitglied, und somit über 50 Jahre 

Mitgliedschaft, wurden Michael Kirsch, Ingeborg Maier und Christoph Waibel ausgezeichnet. 

Einen Beifall in Abwesenheit erfuhren neben den weiteren zu ehrenden 50-jährigen Jubilaren 

auch Gerhard Asal über seine 60-jährige Mitgliedschaft. Der besondere Ehrenpreis  

über 65-jährige Mitgliedschaft und Treue zum Verein bekam Wally Günther überreicht.  

Neben dem Volleyballteam Herren 2 wurde auch das Damen 2-Volleyballteam für den 

bravourösen Aufstieg in die Bezirksliga geehrt. Der Tischtennisspieler Manfred Pfleger ist der 

lebende Beweis, dass Sport in jedem Alter möglich ist; für seinen sportlichen großartigen  

Erfolg wurde auch er geehrt. 

Für den durch die anstehende Wahlen verbundenen Amtswechsel innerhalb des Vorstands 

wurden Thilo Rees, Gaby Gschwinder, Martin Radtke und Petra Höfel gedankt. Ein großer 

Dank für ihre jahrelange Arbeit ging an Lilian Wascher, welche aus dem Vorstand 

ausgeschieden ist. 



Anschließend berichtete Michael Kirsch über die Finanzlage des Vereins. Kassenprüfer  

Martin Holbach stellte anschließend fest, dass die Kasse einwandfrei geführt wurde und 

empfahl der Mitgliederversammlung die Entlastung des Vorstandes. Durch den einstimmig 

gewählten Wahlleiter Marko Glaubitz erfolgte die generelle einstimmige Entlastung des 

Vorstandes für das Jahr 2023.  

Per Beschluss (mit 44 Ja-Stimmen, 7 Nein-Stimmen und 1 Enthaltung) wurde die Neuwahl 

des Vorstands per Akklamation durchgeführt. Der neue Vorstand setzt sich nun wie  

folgt zusammen (Ja-Stimmen/Nein-Stimmen/Enthaltungen): 1. Vorsitzender Michael Kirsch 

(46/5/1), 2. Vorsitzender Tobias Salb (50/0/2), 3. Vorsitzende Petra Höfel (51/0/1), Jugend-

vorstand Elias Ehret, Fachvorstände (49/0/3) Claudia Kluge, Susanne Kirsch, Linda Bott, 

Angelika Metz, Abteilungsleitungen des Ballsports (52/0/0) Nicole Ganter, Patrick Hanke, 

Roman Klann, Antje Niemann und Benedict Niemann. Beisitzer (52/0/0) Thilo Rees, Claudia 

Brand, Gaby Gschwinder, Uwe Würstlin, Helena Mandok, Sascha Barannyk, Steffen Kirsch 

und Martin Radtke. Kassenprüfer (52/0/0) Ingeborg Maier und Martin Hohlbach. 

Unter dem Tagesordnungspunkt Verschiedenes gab es den dringlichen Wunsch nach der 

Neuauflage des Turnerechos.  

Die Sitzung wurde durch den ersten Vorsitzenden Michael Kirsch um 22:05 Uhr geschlossen. 

Protokoll Petra Höfel 

  

 

 


